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Chères consœurs,  
Chers confrères, 
La saison estivale se termine. Nos nouveaux diplômés ont fait 
leur entrée dans la profession pendant que d’autres parmi 
nous ont pu prendre une pause bien méritée. 
Le CROPP Nouvelle-Aquitaine a débuté sa campagne de 
visites confraternelles qui se poursuivra maintenant en 
septembre. L’accueil des professionnels a été des plus 
cordial et les échanges riches. De belles réussites et mises en 
conformité ont pu être constatées mettant les cabinets et les 
professionnels qui y exercent en lumière. 
Notre objectif reste toujours le même, que ce soit dans le 
cadre des visites confraternelles ou le reste de nos missions, 
vous accompagner au mieux afin d’appréhender votre 
activité dans les meilleures conditions. 
Avec septembre, c’est le retour aux dossiers de fond, 
l’ensemble du conseil régional et moi-même vous souhaitons 
une bonne rentrée. 
Bien confraternellement,

Pascal Chauvel
Président CROPP Nouvelle-Aquitaine

Permanences 
téléphoniques
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LE MOT
DU SECRÉTARIAT 

Pour rappel, 
le délai d’envoi par chaque partie des contrats 
(Collaboration, remplacement, cession, …)  
est d’un mois à compter de la signature  
du dit contrat. 

Vous avez la possibilité de nous faire parvenir 
vos contrats par courrier ou par e-mail  
> contact@nouvelle-aquitaine.cropp.fr 
> ou contact2@nouvelle-aquitaine.cropp.fr) 
en version PDF.      Merci d’avance.

Compte de résultat 2021 EN EUROS

Budget Prévisionnel 2023 EN EUROS
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SALAIRES + CHARGES DU PERSONNEL   60 781

FRAIS DE FONCTIONNEMENTS  8 334

INDEMNITÉS   41 988

DÉPLACEMENTS ET RÉCEPTIONS  14 015

LOYERS ET CHARGES  8 210

FRAIS POSTAUX 
ET TÉLÉCOMMUNICATIONS   5 933

RECETTES 2021 123 801

SALAIRES + CHARGES DU PERSONNEL   60 980

FRAIS DE FONCTIONNEMENTS  8 831

INDEMNITÉS   43 000

DÉPLACEMENTS ET RÉCEPTIONS  16 179

LOYERS ET CHARGES  25 200

FRAIS POSTAUX 
ET TÉLÉCOMMUNICATIONS   6 136

RECETTES 2023 160 858

1/07/22   
Réunion du bureau 

02/09/22   
Conseil Régional 

30/09/22   
Réunion des Présidents

7/10/22   
Réunion du Bureau

11/11/22  
Réunion du Bureau

9/12/22   
Conseil Régional

AGENDA 
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Histoire de notre 1ère visite confraternelle
«  L’aboutissement d’une belle collaboration »
En application de l’article R4322-77 du code de déontologie, certains d’entre vous ont sollicité 
le CROPP afin d’obtenir une aide pour essayer de mettre en conformité leurs cabinets.

Intempéries
Pluies diluviennes, orages, grêles,...  
De violentes intempéries meurtrières ont touché 
la France occasionnant par ailleurs de nombreux 
dégâts. Si votre cabinet a été frappé par ces 
catastrophes n’hésitez pas à joindre votre CROPP

Face à ces nouvelles catastrophes climatiques, l’Ordre exprime 
tout son soutien aux habitants et aux professionnels victimes 
de ces violentes intempéries.
Si votre cabinet de pédicurie-podologie a été touché n’hésitez 
pas à vous rapprocher de votre conseil régional qui se fera 
également le relai auprès de la Commission entraide et 
solidarité du Conseil national.
Vos conseillers ordinaux mettront tout en œuvre pour vous 
aider et faire en sorte que vous puissiez poursuivre votre 
activité.

Tout d’abord, nous souhaitons remercier 
nos confrères et consœurs d’avoir 
eu l’honnêteté de déclarer que leur 
cabinet ne répondait pas aux conditions 
d’installation. 
En tant qu’élus ordinaux, nous avons 
contacté chacun d’entre eux afin 
d’essayer de comprendre quelles étaient 
leurs difficultés. Pour certains, ils n’ont 
pas souhaité que nous apportions notre 
soutien. Nous les avons donc informés 
qu’ils seraient susceptibles d’avoir un 
signalement auprès de l’ARS, suite au refus 
de se soumettre à la mise en conformité. 
Pour nos autres confrères et consœurs, 
nous avons pu commencer à identifier 
quels étaient leurs contraintes. Elles 
peuvent être d’ordre financier, du refus 
du propriétaire d’effectuer des travaux, 
l’attente de trouver une nouvelle adresse…
Nous souhaitions vous faire part de notre 
1ère visite confraternelle, qui a abouti à 
une mise aux normes de l’article 77. 
Nous sommes allés rendre visite à notre 
confrère bordelais en décembre 2021. 
Il s’agit d’un cabinet qui n’était pas 
aux normes car il n’y avait pas de pièce 

distincte au sein du même local pour la 
réalisation des orthèses plantaires. Cela 
représente une non-conformité majeure. 
Les semelles orthopédiques étaient alors 
réalisées au sein d’un placard dans la salle 
de soins. Nous avons étudié ensemble 
l’emplacement le plus judicieux pour 
intégrer un local fermé avec un nombre 
de lumen suffisant pour la réalisation des 
appareillages. Les travaux ont été effectués 
avec un délai de 4 mois en accord avec le 
titulaire du cabinet, qui nous a transmis 
les photos des travaux aboutis dès la 
finition du chantier.
Nous tenons à remercier chaleureusement 
notre confrère pour la confiance qu’il nous 
a accordée en nous laissant entrer dans 
son cabinet, de son accueil et de sa probité 
à avoir réalisé ses travaux sans avoir eu à 
le solliciter. 
Cette expérience est un exemple de 
notre rôle d’entraide qui peut aussi bien 
s’inscrire dans une démarche pouvant 
améliorer la qualité et la sécurité des soins 
pour vos patients et pour vous-même, et 
pour nos futurs confrères et consœurs en 
quête d’une future installation. 
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MOUVEMENTS DU TABLEAU du 13/01/2022 au 04/07/2022
Inscriptions

Nom Prénom Dép. Ville
GASPARELLO DOUCET SABRINA 33 PORTETS
LE BASTARD ALINE 17 ROYAN
THIRION CAMILLE 15 RIOM ES MONTAGNES
TARDY THÉO 64 MORLAAS
VALIENTE FERNANDEZ  GABRIEL 64 ANGLET
VERNE ISABELLE 40 STE FOY
SELARL RM PODO  19 BRIVE LA GAILLARDE
SELARL DIAPEDIS  33 ST AUBIN DE MEDOC
SELARL CENTRE DE PODOLOGIE FABRICE ERB 33 BORDEAUX

Transferts vers une autre Région
Nom Prénom Vers CROPP
GANET ARNAUD CROPP PROVENCE-ALPES-CÔTE D‘AZUR - CORSE
THIRION CAMILLE CROPP AUVERGNE-RHÔNE-ALPES
MAZERBOURG HÉLOISE CROPP PROVENCE-ALPES-CÔTE D‘AZUR - CORSE

Transferts vers CROPP Nouvelle-Aquitaine
Nom Prénom Dép. Depuis  CROPP
BASSAW BENJAMIN CROPP OCCITANIE
BONNIN IRIS CROPP ÎLE-DE-FRANCE & OUTRE-MER
BOUGOUIN THOMAS CROPP ÎLE-DE-FRANCE & OUTRE-MER
DELAGE MAXIME CROPP PAYS DE LA LOIRE
DELAMADELEINE LESLIE CROPP ÎLE-DE-FRANCE & OUTRE-MER
KERSSE MATHILDE CROPP OCCITANIE
PERES DA SILVA ADELINE CROPP ÎLE-DE-FRANCE & OUTRE-MER
ROBERT TYANA CROPP ÎLE-DE-FRANCE & OUTRE-MER
SOURBES CAROLINE CROPP OCCITANIE
TURLIN RÉGIS CROPP OCCITANIE

Cessations d‘activités
Nom Prénom Dép.
CHARANCON MARTINE 33 VILLANDRAUT
GRAULLE HERVÉ 64 PAU
LAMBERTON AURÉLIE 17 ST SAUVEUR D AUNIS
LEPAGE MÉLANIE 33 VILLENAVE D ORNON
LESTRADE JOHANNA 40 LUCBARDEZ ET BARGUES
MOREAU CLAIRE 33 CROIGNON
PERICHON-WALCKER HÉLÈNE 64 OLORON STE MARIE
PIRIOU JULIE 64 BOUCAU
PIROELLE CATHERINE 64 ARBONNE
PUDAL JÉRÉMY 33 ST SELVE
ROTTREAU LAURENCE 17 PUILBOREAU
SAUMADE EMMANUELLE 64 ST JEAN PIED DE PORT

LA PÉDICURIE-PODOLOGIE 
À L’HONNEUR DANS  
SUD-OUEST (20 MARS)
Le Président du Conseil Régional de l’Ordre des Pédicures-
Podologues de Nouvelle-Aquitaine, M Pascal CHAUVEL,  
 a répondu aux différentes questions d’une journaliste. 

Les 4 priorités de la profession ont ainsi été mises en avant : 
• Vers une fac de podologie 
• Le droit de prescrire 
• Améliorer la prévention 
• Démocratiser l’accès aux soins

« SUD OUEST » ET VOUS

« Il faut démocratiser la santé du pied », expose Pascal Chauvel, président du conseil régio-
nal de l’Ordre des pédicures podologues. A. F. / « SUD OUEST »

Et vous, montrez-vous vos
pieds ? Sachez que cela
peut vous sauver la vie….

Surtout si c’est à l’un des
15 000 pédicures-podologues
français (1 400 en Nouvelle-Aqui-
taine) que vous présentez vos or-
teils : en observant méticuleuse-
ment la couleur et l’état de la
peau et des ongles, ce profes-
sionnel saura tout ou presque de
votre état de santé, de votre pos-
ture et de vos habitudes de vie.
Surtout s’il y a un souci. 

« À notre façon, nous sommes
des lanceurs d’alerte, décrypte
Pascal Chauvel président du
conseil de l’Ordre d’Aquitaine.
D’autant que les médecins re-
gardent rarement les pieds en
première intention, sauf dou-
leur déclarée. » Raison pour la-
quelle la profession veut faire en-
tendre sa voix à l’occasion de la
campagne présidentielle.

S’adressant à chaque candi-
dat, le conseil de l’Ordre national
a envoyé 20 propositions pour
améliorer la santé du pied en
France. Objectif : « Que les podo-
logues-pédicures soient consi-
dérés comme de vrais docteurs
du pied », résume le spécialiste
aquitain. Leurs « quatre prio-
rités » en disent long sur l’impor-
tance de cette spécialité encore
méconnue, et pourtant cruciale
pour certains publics, comme
les diabétiques ou les personnes
âgées.

1Vers une fac 
de podologie

Première proposition : l’univer-
sitarisation de la formation des

pédicures-podologues, assurée
aujourd’hui par 12 instituts (dont
neuf privés). « Cela nous permet-
trait de proposer un éventail
plus large de soins, comme le
traitement par laser, ou iono-
phorèse (électricité), pour soi-
gner les verrues ou la transpira-
tion. On pourrait pratiquer la
chirurgie de l’ongle incarné en
cabinet », commente Pascal
Chauvel.

Le dispositif permettrait aussi
d’allonger la durée de la forma-
tion (« il y a beaucoup à intégrer
en trois ans ») à quatre ou cinq
ans, et accéder à une équiva-
lence de niveau licence ou mas-
ter. Mieux, l’universitarisation
ouvrirait le champ de la re-
cherche, des publications scien-
tifiques et du travail en interdis-
ciplinarité. Déjà, un cursus uni-
versitaire a été ouvert à la faculté
d’Aix-Marseille. Le chemin est
tout tracé.

2Le droit 
de prescrire

Malgré les compétences ins-
crites au Code de santé publique,
le podologue-pédicure n’a pas
encore le pouvoir de prescrip-
tion (en première intention).
« Notamment sur les chaussures
thérapeutiques, ou les se-
melles », expose Eric Prou, prési-
dent du conseil national de
l’Ordre. Passage par la case méde-
cin généraliste obligatoire pour
bénéficier d’un rembourse-
ment. D’où l’idée de « simplifier
le parcours du patient et d’al-
léger le temps médical » avec
une autonomie de prescription

pour les pédicures-podologues
(qui depuis 2019 ont seulement
un pouvoir de renouvellement) .

3Améliorer 
la prévention

La pédicure est tout sauf un soin
esthétique. Elle est même vitale
pour les patients diabétiques :
ongle incarné, durillons, défor-
mations ou blessure rendue in-
dolore par la pathologie, et l’am-
putation guette… Pourtant, ils

n'ont droit à une prise en charge
qu’à partir du moment où leur
cas est jugé sévère et classé en ca-
tégorie 3.

« Sauf que la gradation est réa-
lisée par un médecin qui n’a pas
forcément suivi le patient sur ce
plan précis », poursuit Éric Prou.
Avec des erreurs de parcours.
« Autant nous donner la possibi-
lité de grader les patients diabé-
tiques. » La profession va plus
loin en demandant la prise en

charge des diabétiques de
moindre grade, pour prévenir
les complications. « Au grade 3, il
y a déjà eu amputations. On
pourrait les éviter avec une
meilleure prévention. »

Dans la même idée, la profes-
sion demande la prise en charge
d’un bilan podologique à partir
de 65 ans. « D’après une expéri-
mentation que nous avons me-
née dans un Ehpad, le bilan, avec
traitement par orthèse, chaus-

Les pieds, ces précieux indicateurs
Les pédicures-podologues demandent une
meilleure prise en charge des soins pour les
patients. Et souhaitent professionnaliser
davantage leur métier 

La pédicure est tout
sauf un soin esthétique.

Elle est même vitale
pour les patients

diabétiques

Certains s’en souviennent, car
elle avait fortement impres-
sionné les téléspectateurs de
l’époque : en 1979, Antenne 2
diffusait une série en six épi-
sodes, « L’Île aux trente cer-
cueils », avec Claude Jade dans
le rôle principal, celui de Véro-
nique d’Hergemont. Tiré d’un
roman de Maurice Leblanc, ce
feuilleton se déroulait à l’épo-
que où l’écrivain lui-même
avait situé l’action, à la fin de la
Première Guerre mondiale. La
nouvelle version présentée ce
lundi se déroule au XXIe siècle
avec, dans les rôles principaux,
Virginie Ledoyen (Christine
Vorski) et Charles Berling (Ra-
phaël Vorski). Cette adaptation
libre est signée Elsa Marpeau,
la créatrice de « Capitaine Mar-
leau » et d’ « Alexandra Ehle », et
Florent Meyer, on pouvait donc

s’attendre au meilleur.

Difficilement crédible
À la suite de la perte de son en-
fant mort-né, quinze ans plus
tôt, Christine Vorski a quitté
l’île bretonne de Sarek où elle
avait passé son enfance. Pour
oublier, elle se donne à fond
dans son métier de médecin
urgentiste. Mais elle reçoit une
vidéo montrant que son bébé
aurait été en fait assassiné. Pro-
fondément perturbée, elle dé-
cide, contre l’avis de son mari,
de partir à Sarek pour faire la
lumière sur cette affaire. Les
habitants de l’île voient son re-
tour d’un très mauvais œil.

Fallait-il vraiment transpo-
ser cette histoire à notre
époque ? Les téléspectateurs se
feront leur avis. De notre point
de vue, non, car cela enlève

une certaine crédibilité à ce
drame qu’on a du mal à voir se
dérouler de nos jours. Flip-
pante, dérangeante, à coup sûr,
cette série l’est, tout comme
certains personnages et cette
île au milieu de nulle part.

Virginie Ledoyen fait de son
mieux pour faire croire à ce
scénario fou. Thomas Mustin,
qui interprète Rémy, un jeune
homme épileptique, est
époustouflant de réalisme.
Mais cela ne suffit hélas pas.
Charles Berling est à côté de la
plaque dans son rôle de Ra-
phaël, le mari de Christine. Le
résultat frise le risible.
Jean-Michel Selva

À partir de ce soir, 21 h 10, sur France 2
(deux épisodes de 50 min. environ chaque
lundi) et en intégralité sur france.tv

Retour de « L’Île aux trente cercueils », une version sans saveur
France 2 lance ce soir une nouvelle adaptation en série de l’œuvre de Maurice Leblanc, le créateur d’Arsène Lupin 

Charles Berling et Virginie Ledoyen, un couple torturé.
CHARLOTTE SCHOUSBOE - THALIE IMAGES 

Aude Ferbos
a.ferbos@sudouest.fr

4422

PUBLICITÉ

“Pour votre santé, mangez au moins cinq fruits et légumes par jour” www.mangerbouger.fr
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Gamme Silicio :
Des formules complètes 

à base de Silicium bioactivé 
hautement concentré

À 58 ans, Florence souffrait régulièrement de 
douleurs articulaires du fait de son surpoids.

Disponible en pharmacie

J’ai découvert Silicio grâce à un témoignage 
« J’ai lu dans un magazine le témoignage d’une 
personne qui était très satisfaite de Silicio. Elle 
disait qu’elle était limitée dans ses mouvements et 
je me suis reconnue dans son histoire, car j’ai mal 
aux genoux quand je marche.

Mon quotidien s’est amélioré grâce à Silicio
Je prends Silicio depuis 15 jours et je me sens 
beaucoup mieux ! Mes genoux sont moins sen-
sibles et je me déplace plus facilement. J’ai ga-
gné en souplesse, c’est bien plus agréable au 
quotidien, c’est formidable ! Je suis très contente 
de Silicio et je compte bien poursuivre le 
programme. »

- Florence

L’Acide OrthoSilicique contenu dans Silicio est la seule 
forme naturelle de Silicium qui soit aussi bien absorbée 
par l’organisme. Il a fait l’objet de nombreuses études 
scientifiques qui ont mis en évidence son assimilation 
supérieure. Le laboratoire français PhytoResearch a dé-
veloppé Silicio, Silicio Concentré et Silicio Chondroïtine 
& Glucosamine, trois formules naturelles qui associent 
de fortes concentrations d’Acide OrthoSilicique bioactivé à 
des nutriments essentiels :  
-  du Zinc, nécessaire à la formation de la structure osseuse
-  du Manganèse qui favorise la formation des tissus 

conjonctifs, notamment au niveau des os et du cartilage
-  de la Glucosamine et de la Chondroïtine, deux consti-

tuants du cartilage
-  du Sélénium fortement antioxydant qui protège les arti-

culations du vieillissement.

Silicio 
La seule forme naturelle assimilable

Silicio 25 ml ACL 605 99 80. 
Silicio Concentré 500 ml ACL 603 88 82 
et Silicio Chondroïtine & Glucosamine 
500 ml ACL 603 88 81.

Des conseils ?
Les experts PhytoResearch vous 
répondent au 01 89 16 12 65 (tarif 
local) ou sur www.silicio.fr

Je ne suis plus limitée 
dans mes mouvements

Des conseils ?

Les produits de la gamme Silicio apportent jusqu’à 
28 mg de Silicium par jour, pour le maintien d’articu-
lations fonctionnelles au quotidien.

Lundi 21 mars 2022 SUD OUEST « SUD OUEST » ET VOUS

sures orthopédiques au besoin
ou soins de pédicure a permis de
diminuer la prévalence des
chutes de 17 % », argumente Éric
Prou. L’occasion aussi de traiter
les cors, durillons, pathologies
de peau, affaissement de la voûte
plantaire, liés à l’âge. Et d’aug-
menter la mobilité et le confort.

4Démocratiser 
l’accès aux soins

L’Ordre milite pour une exten-
sion de la prise en charge. « Idéa-
lement, il faudrait montrer ses
pieds une fois par an », milite Pas-

cal Chauvel. À 35 euros en
moyenne la consultation (qui
dure 30 à 45 minutes), le suivi
n’est pas accessible à toutes les
bourses. 

Pourtant, il est nécessaire
pour prévenir les pathologies à
tout âge : les troubles de la sta-
tique chez l’enfant, les patholo-
gies de croissance, les conseils de
chaussage, les problèmes de mo-
bilité chez les personnes handi-
capées, le risque de chute etc.
D’où la demande d’une
meilleure prise en charge, pour
démocratiser la santé du pied.

de santé
C’est une tragi-comédie dans
une favela de Rio qui dé-
croche le Fauve d’or, prix du
meilleur album 2022 à Angou-
lême. « Écoute, jolie Marcia »,
du Brésilien Marcello Quinta-
nilha (Editions ça et là), conte
l’histoire de Marcia, une infir-
mière dans un hôpital de la
banlieue de Rio. Une femme
de caractère, aussi gironde
qu’elle est carrée pour défen-
dre sa fille qui fricote avec des
gangs dangeureux... Dès les
premières pages, le lecteur est
pris dans une explosion de
couleurs acidulées.

C’est encore un palmarès
de résistance, à majorité issu
de l’édition indépendante,
qu’a dévoilé le Festival, après
le précédent poing levé en
2020 sur fond de lutte des au-
teurs. 

S’il reste encore énor-
mément à faire pour défendre
autrices et auteurs, la guerre,
les sinistres répétitions de
l’Histoire et l’accélération du
dérèglement climatique
étaient sur le devant de la
scène. Avec une pensée pour
la journaliste Florence Aube-
nas, membre du jury 2022, ab-
sente à Angoulême pour
cause de mission en Ukraine.

« Allons-y, créons »
« La BD, c’est de la survie, de
l’espoir, ça tire vers le bon-
heur, ça fait rire, ça fait planer,
c’est de la résistance. Gens de
BD, on a besoin de faire beau-
coup de bruit, on a un mé-
chant bruit de bottes à re-
pousser. Courage, allons-y et
créons! », a déclaré sous les vi-
vats, la Canadienne Anne-Ma-
rie Saint-Cerny, récompensée
du premier prix écolo du Fes-
tival (Éco-Fauve Raja) avec
Christian Quesnel pour « Me-
gantic, un train dans la nuit ».
L’histoire d’une catastrophe
survenue en 2013, quand
72 wagons de pétrole ex-
plosent et tuent 47 personnes.

De « Spirou, l’espoir malgré
tout » d’Emile Bravo (prix de la

série) à « Des vivants » de
Louise Moaty, Raphaël Meltz
et Simon Roussin (prix Gos-
cinny jeunes scénaristes et
Fauve du jury) et de « Made-
leine, Résistante » (prix du
scénario Goscinny) à « La vie

souterraine » de Camille La-
vaud Benito (Révélation), le
Festival a récompensé quatre
albums qui traitent directe-
ment de la Résistance et de
l’oppression nazie. 
Hélène Rietsch

Le Festival de la BD d’Angoulême
a remis son Fauve d’or
Le Festival international de la bande dessinée d’Angoulême a décerné
son Fauve d’or, prix du meilleur album, à « Écoute, jolie Marcia »

Le Brésilien, Marcello Quintanilha, Fauve d’Or pour son al-
bum « Écoute, jolie Marcia ». ANNE LACAUD / « SUD OUEST » 

LE PALMARÈS

Fauve d’or : « Écoute, jolie Mar-
cia » de Marcello Quintanilha
(éd. ça et là). Prix René Goscin-
ny du meilleur scénario : « Ma-
deleine, Résistante » de Bertail,
Morvan/Riffaud (Dupuis). Prix
Goscinny du jeune scénariste et
Fauve prix spécial du jury : « Des
vivants » de Raphaël Meltz,
Louise Moaty, Simon Roussin
(ed. 2024). Prix Konishi :
(meilleure traduction française
d’un manga japonais) à Nathalie
Lejeune pour « Blue Period »
(Pika éditions). Prix Fauve de la
BD alternative : Bento, radio as
paper (France). Prix Éco-Fauve
Raja (écologie) : « Mégantic, un
train dans la nuit » d’Anne-

Marie Saint-Cerny et Christian
Quesnel (Écosociété). Fauve po-
lar SNCF : « L’entaille » d’Antoine
Maillard (Cornélius). Fauve du
Patrimoine : « Stuck Rubber
baby » d’Howard Cruse (Caster-
man). Fauve prix du public
France Télévisions : « Le grand
vide » de Léa Murawiec (Édi-
tions 2024). Fauve prix révéla-
tion : « La vie souterraine » de
Camille Lavaud Benito (Les
Requins Marteaux). Fauve prix
de l’audace : « Un visage fami-
lier » de Michael DeForge (Atra-
bile). Fauve prix de la série :
« Spirou - L’espoir malgré tout,
troisième partie » d’Émile Bravo
(Dupuis).
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VIN

Ces châteaux 
qui choisissent
de sortir des AOC
Pages 16-17

FOOTBALL/LIGUE 1

Les Girondins
au bord de
l’implosion

FABIEN COTTEREAU/«SUD OUEST» 

En concédant une nouvelle défaite hier face à

Montpellier, le club se rapproche inexorable-

ment de la Ligue 2. La tension était palpable

hier au stade Matmut... Pages 34-35

Rugby

Demain,
il fera bleu

Samedi soir au Stade de France. Antoine Dupont, le capitaine des Bleus, savoure le Grand Chelem du

Quinze de France, trophée en mains. DAVID LE DEODIC/«SUD OUEST»

ÉQUIPE DE FRANCE

En remportant le Grand Chelem samedi face à l’Angleterre, les

Bleus ont signé un exploit qui propulse cette équipe jeune et puis-

sante à la deuxième place du classement mondial. De bon augure

à un an de la Coupe du Monde qui aura lieu en France. P. 30 à 32

CHARENTE-MARITIME

Ils ont découvert une algue

capable de soigner l’acné

Page 12-13

GIRONDE

Ukraine : ces familles

déchirées par la guerre
Pages 2 et 3
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